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Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты продолжается подписка на II полугодие 2023 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических - 690 рублей. Оставайтесь с нами!

Äåíü ñåëà                                         .
Поздравления малой родине За детей

отвечают родители

                                         . Âîñïèòàíèå

                                         . Ñïîðò

На сцене аянского Дома культуры в
минувшую пятницу состоялся концерт,
посвященный Дню села. И хотя погода

не баловала, праздничного настроения это
не отменило.

Ведущие поздравляли
со сцены сперва всех аян-
цев, потом – по отдельно-
сти: родителей, учителей и
т.д. Звучали песни в честь
малой родины, пронизан-
ные сельским колоритом и
духом праздника, – их ис-
полняли Екатерина Аносо-
ва, Ольга Кашина, трио
«Сердца трех» и другие,
хорошо знакомые и начи-
нающие сельские испол-
нители.

Было и много танцеваль-
ных номеров, самым за-
дорным из которых ожида-
емо оказалась «Калинка» в

исполнении самых малень-
ких участников концертной
программы.

Словом, пусть Аян с пер-
вого раза и на карте-то не
найдешь, пусть условия
жизни здесь неласковы и
большую часть года все ле-
жит под снегом – но на лю-
бовь аянцев к своей малой
родине, на их гордость за то,
что они живут в Аяне, это
никак не влияет. Что еще раз
и продемонстрировала со-
стоявшаяся в пятницу кон-
цертная праздничная про-
грамма.

Соб. инф.

На расширенном аппаратном совещании, проходившем
в понедельник, глава района Алексей Ивлиев отметил окон-
чание избирательной кампании. В нашем районе выборы
проходили всего по одной позиции – доизбирался депутат
в районное Собрание депутатов от Аима (избрана Зинаи-
да Плетнева). Несмотря на это, членам избирательных
комиссий, территориальной и участковой, пришлось про-
делать весь стандартный объем работ – за что А. Ивлиев и
поблагодарил их.

Далее руководитель района рассказал о своей командиров-
ке в краевой центр. Так, встреча в минтрансе закончилась окон-
чательным согласованием увеличения количества авиарейсов
в Нелькан в летний период с четырех до шести, начиная со
следующего года. В том числе и для этого ХабАвиа закупает
еще один борт Ан-24, о чем сообщило руководство местного
авиаперевозчика. А вот встреча с руководством компании
«Аэропорты Дальнего Востока» хороших новостей, увы, не
принесла – реконструкция аянского аэропорта снова отклады-
вается, поскольку до сих пор идет работа по подготовке необ-
ходимой документации. При этом «Аэропорты-ДВ» попроси-
ли провести профориентационную работу с нашей молоде-
жью: компания даже готова оплатить обучение желающих, как
в очной, так и в заочной форме.

Руководитель отдела образования И.П. Комарицына доло-
жила, что в подведомственных учреждениях работа идет в пла-
новом режиме. 100-процентной укомплектованности педаго-
гическими кадрами достичь не удалось, но школы выкручива-
ются. Что касается хозяйственной деятельности: в Аим доста-
вили последнюю партию продуктов для образовательных уч-
реждений, в Аяне на этой неделе планируется завершить уста-
новку нового забора вокруг школы. А в Нелькане в понедель-

Спортивный фестиваль станет ежегодным
                                         . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

ник собрались школяры-спортсмены со всего района (по во-
семь участников делегировали Аян и Аим, семь – Джигда; хо-
зяев будут представлять 18 ребят) – там с 11 по 18 сентября
проходит районный спортивный фестиваль «Спорт без гра-
ниц», совмещенный с юнармейскими сборами. В его рамках
планируется сдача норм ГТО, оценка строевой подготовки,
спортивные соревнования, в том числе, конечно, по спорту №1
для нашего района, волейболу. Фестиваль планируется сде-
лать ежегодным, в связи с чем глава района рекомендовал про-
думать для мероприятия собственную атрибутику, слоганы и
т.д. Предложение о проведении подобного слета на недавней
педагогической конференции озвучила преподаватель физи-
ческой культуры Нельканской школы Надежда Доронина. Рай-
он идею поддержал.

Руководитель управления культуры Елена Мельниченко
сообщила, что учреждения культуры готовятся к мероприя-
тиям, посвященным Дню учителя. В аянском клубе на этой
неделе должны быть завершены работы по ремонту лестницы,
после чего нужно будет приступать к ремонту памятника крас-
ноармейцам.

Главный инженер «Коммунальника» Олег Андросов отчи-
тался, что в захребтовой части отопительный сезон уже начат,
с 15 сентября дадут отопление и в районном центре – сейчас
здесь к теплу подключены учреждения образования и здраво-
охранения. За хребет в полном объеме вывезен бензин, гото-
вится к отправке авиационный керосин для «Хабаровских авиа-
линий» и «Дальнереченск-авиа».

Председатель районного Собрания депутатов Сергей Аль-
бертовский сообщил, что очередное заседание запланировано
на четверг.

Подготовил Дмитрий КРАСЬКО.

В Нелькане, в центре села, где на открытой пло-
щадке проводятся культурные мероприятия, подро-
стки испортили ограждение из сетки Рабица - в двух
местах, можно сказать, оторвали с мясом. И еще в
двух местах растянули ее.

Площадка была сделана в рамках реализации проек-
тов ТОС на благо жителей Нелькана. Совсем недавно мы
радовались, что в канун юбилея села у нас обновилась
сцена, девчата из администрации выкрасили скамейки в
цвета радуги, сделано было и новое ограждение. И пло-
щадка не пустует - дети постоянно вечерами собирают-
ся, в выходные малыши приходят вместе с родителями,
приятно слышать детский гомон и смех.

А в пятницу произошел настоящий акт вандализма,
иначе не скажешь. Сделали это наши дети, которые вече-
рами собираются покататься на качелях. По горячим сле-
дам, конечно, нашли всех, кто это совершил. За порчу
имущества, скорее всего, ответят родители.

Мы с вами оторваны от цивилизации и стараемся сде-
лать досуг детей интересным и полезным для здоровья.
Почему же происходят такие случаи хулиганства? Бесе-
ды с родителями и с детьми проведут, но возникает дру-
гой вопрос: площадка ведь находится в центре села, и то,
что там происходит, хорошо просматривается. Взрослые
должны были среагировать, или нам все равно?

Родителям стоит задуматься о поступке своих детей:
может быть, это всего лишь краешек занавеса? Сотруд-
ницы администрации периодически убирают с площад-
ки мусор, который оставляют после себя подростки. Все
это зависит от воспитания в семье, в первую очередь.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

Большой школьный
фестиваль

В Нелькане на базе общеобразовательной школы
проходит районный спортивный фестиваль «Спорт
без границ», совмещенный с юнармейскими сборами. В
нем принимают участие учащиеся всех школ района.

В течение недели, с 11 по 18 сентября, будут проходить
спортивные соревнования, эстафета «Бегу к Победе», эк-
скурсии. Школьники обязательно пройдут строевую и ог-
невую, медико-санитарную подготовку, вспомнят воен-
ную историю и сдадут нормы ГТО.

Сборы на базе Нельканской школы проходят не впер-
вые, здесь ребята оттачивают и улучшают свое мастер-
ство и спортивные достижения.

Пока что прошло торжественное открытие юнармейс-
ких сборов, а после прохождения инструктажа по технике
безопасности ребята познакомились со всеми участника-
ми фестиваля. Четыре команды (Аян, Нелькан, Джигда,
Аим) принимают участие в сборах - дружно, плечом к
плечу, чувствуя локоть рядом стоящего. Впереди - целая
неделя, самые важные моменты мы обязательно осветим.

Соб. инф.

                                         . Àêöèÿ

Помогли собраться
в школу

150 наборов канцелярских принадлежностей полу-
чили учащиеся школ нашего района. Каждый год по
доброй традиции в районе стартует благотворитель-
ная акция «Помоги собраться в школу». Адресную
помощь получают дети из многодетных и малообес-
печенных семей. Поддержало детей перед началом
учебного года ООО «Амур Золото».

Старатели сделали доброе дело: закупили и упаковали
школьные принадлежности - в наборы для детей старше-
го возраста вошли предметные тетради, наборы ручек,
простых карандашей, папка для черчения, циркуль, гео-
метрический набор. А 13 первоклассников района также
получили школьные рюкзачки со всеми канцелярскими
принадлежностями - и это тоже благодаря материальной
помощи старательской артели.

Непосредственно в Нелькане вышло, что из 91 школь-
ников наборы учащегося получили 87 детей. Также под-
держка была оказана школьникам Джигды и Аима.

Каждый год отдел социальной поддержки населения
по Аяно-Майскому району рассылает письма-обраще-
ния, на которые артель старателей «Амур Золото» сразу
откликается, в том числе и перед Новым годом.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.
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Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

Íîâîñòè êðàÿ

Ìíîãîäåòíûõ ñåìåé âñå áîëüøå

Сама пришла

Êàìïàíèÿ ïðîòèâ ãðèïïà

Çåìëÿ äëÿ ó÷àñòíèêîâ ÑÂÎ

                                         . Ïðèðîäà è ìû

Ìåðû ïî îáåñïå÷åíèþ ðàçâèòèÿ
ýêîíîìèêè Õàáàðîâñêîãî êðàÿ

                                         . Çàêîíîäàòåëüíàÿ Äóìà

В Хабаровском крае стартовала прививочная кампания про-
тив гриппа. В предэпидемический период вакцинацию долж-
ны пройти 60% от совокупного населения региона - около 750
тысяч человек.

На сегодняшний день вакцинация остается единственным эф-
фективным способом защиты от гриппа. В медицинских организа-
циях региона имеется достаточный запас вакцины «Ультрикс» и
«Совигрипп» - в общей сложности более 260 тысяч доз. Ожидают-
ся дополнительные поставки.

Специалисты рекомендуют делать прививки всем без исключе-
ний. Первоочередная иммунизация показана детям, беременным
женщинам, лицам из групп профессионального риска - медицинс-
ким работникам, учителям, студентам, работникам сферы обслу-
живания и транспорта.

Особое внимание специалисты уделяют жителям края с высо-
ким риском тяжелого или неблагоприятного течения заболевания.
В первую очередь это граждане старше 60 лет, пациенты с хрони-
ческими заболеваниями сердечно-сосудистой, дыхательной, эндок-
ринной систем. Кстати, этим категориям граждан рекомендуется
наряду с гриппом привиться от пневмококковой инфекции.

- Вирус гриппа ежегодно изменяется, равно как и антигенный
состав вакцин. Поэтому прививаться от гриппа требуется каждый
год. Наиболее благоприятное время для вакцинации – начало сен-
тября, так как это период, предшествующий подъему сезонных
простудных заболеваний. Они могут ослабить эффективность вак-
цинации. Также при любых острых заболеваниях вакцинация про-
тивопоказана - придется ожидать выздоровления. Достаточное ко-
личество антител в организме вырабатывается спустя три-четыре
недели после инъекции, - объясняет главный внештатный инфекци-
онист Министерства здравоохранения России по ДФО Анна Куз-
нецова.

Грипп - наиболее тяжелая из всех ОРВИ, если не брать в расчет
коронавирусную инфекцию. Грипп часто приводит к осложнени-
ям, ежегодно регистрируются летальные исходы, в основном сре-
ди невакцинированных людей, страдающих хроническими заболе-
ваниями.

Привиться от опасного вирусного заболевания можно в поли-
клинике по месту жительства по полису ОМС. Предварительная
запись не требуется. Перед вакцинацией обязательно прохождение
медицинского осмотра врача/фельдшера. Поликлиники края гото-
вы проводить выездную работу - посещать предприятия и орга-
низации края, чтобы организовывать вакцинацию на местах без
отрыва от производства. Иммунизация населения позволяет не
только предотвратить появление эпидемии гриппа, но и снижает
нагрузку на службу здравоохранения и медучреждения региона.

Проявлять активность требуется жителям региона - предпри-
нимать противоэпидемические меры. На регулярной основе про-
водить влажную уборку помещений, проветривание, инсоляции,
то есть обеспечивать поступление солнечного света, мыть руки,
придерживаться здорового образа жизни, в том числе употребляя
в пищу витамины.

В Хабаровском крае стабильно растет количество много-
детных семей. На сегодняшний день зарегистрировано 22 810
таких семей, в которых воспитывается 76 612 детей. Для срав-
нения: в прошлом году было 21 310 семей, в них – 71 658 детей.

Для этой категории граждан постоянно действует 17 мер соци-
альной поддержки. Одной из самых востребованных является кра-
евой материнский капитал. С начала года им распорядились 2 196
семей. На эти цели из регионального бюджета направлен 451 млн
рублей. Также семьи могут рассчитывать на поддержку по нацп-
роекту «Демография», который реализуется по инициативе Пре-
зидента РФ Владимира Путина.

Как сообщили в региональном министерстве социальной защи-
ты населения, сумма краевого материнского капитала является од-
ной из самых высоких в ДФО – почти 298 тысяч рублей.

– Краевой маткапитал - очень востребованная мера поддержки.
С его помощью можно решить вопросы жилья, образования, здо-
ровья. В рамках нацпроекта «Демография» при рождении третье-
го ребенка семьи, проживающие на территории Хабаровского края,
могут оформить ежемесячную денежную выплату на третьего и
каждого последующего ребенка в размере 21 120 рублей при ус-
ловии, что ребенок рожден до 31.12.2022, доход на одного члена
семьи не превышает 41 790 рублей и на ребенка не назначено еди-
ное пособие. Также предусмотрено единовременное пособие в раз-
мере 5 000 рублей независимо от дохода семьи, – уточнили в про-
фильном ведомстве.

Помимо этого, в регионе для многодетных семей предусмотре-
ны бесплатные путевки на отдых и оздоровление детей в возрасте
от 4 до 15 лет в детские санатории и санаторно-курортные лагеря
независимо от дохода и категории семьи согласно очередности.
Детям-школьникам из малоимущих семей предоставляются бес-
платные путевки в оздоровительные лагеря с дневным пребывани-
ем, загородные оздоровительные лагеря.

Малоимущим семьям, которые газифицировали жилье, предо-
ставляется компенсация расходов, понесенных на эти цели, в разме-
ре фактически понесенных затрат, но не более 150 тыс. рублей.

Семьи с тремя и более детьми также могут рассчитывать на
ежемесячную денежную компенсацию в размере 30 % расходов на
оплату коммунальных услуг. Размер рассчитывается по фактичес-
ким расходам на оплату коммунальных услуг в пределах норма-
тивной площади жилого помещения и нормативов потребления
коммунальных услуг. Кроме того, предусмотрена субсидия на оп-
лату ЖКУ, если расходы на их оплату, рассчитанные из региональ-
ных стандартов стоимости жилищно-коммунальных услуг и нор-
мативной площади жилого помещения, превышают 22 % от сово-
купного дохода семьи. Субсидия назначается на 6 месяцев.

Интересную находку сделали жители севера Хаба-
ровского края накануне днем. На берегу Аянской бух-
ты они обнаружили… акулу. Огромная рыба лежала
около воды и тяжело дышала. Местным пришлось
ее самостоятельно спасать.

О произошедшем рассказал глава Аяно-Майского рай-
она Алексей Ивлиев. Он опубликовал пост в социальных
сетях и разместил там фото большой рыбины.

- Сегодня в Аянской бухте вот такой улов! Сельдевая
акула принадлежит к довольно крупным представителям
акул. Ее длина достигает 3,7 метра, вес - 230 килограм-
мов. Обычно попадаются особи размерами в пределах
1,5-2,5 метра и весом до 135 килограммов, - рассказал
Алексей Ивлиев.

Каких размеров была акула, которую нашли жители
региона, не сообщается. Но долго думать люди не стали
и начали спасать рыбу. Вооружились своими силами и
дружно столкнули ее в воду. Махнув благодарно хвос-
том, акула отправилась по своим хищным делам.

К слову, для человека сельдевая акула безобидна. Он
для нее жертва не по размеру. Однако это не значит, что
рыба не может наброситься, если ее обидеть. Так что,
если засунуть руку в пасть - откусит точно по локоть. Но
в статистике нападений насчитывается всего несколько
случаев.

В некоторых регионах ее из-за цвета туловища называ-
ют голубой, серо-голубой или даже сравнивают с опас-
ной хищницей мако. А название свое она носит из-за ра-
циона: питается акула, в основном, сельдью. Но не отка-
жется от сардин, тунца, скумбрии, макрели, кальмаров,
камбалы и ракообразных. Она обитает на глубине при-
мерно 700-800 метров.

«КП-Хабаровск».
Справочно: Сельдевые (лососевые) акулы обита-

ют в северной части Тихого океана у берегов Японии
(в том числе в Японском море), Кореи, в тихоокеанс-
ких водах России (в том числе в Охотском море),
США и, возможно, Мексики. Эти акулы распростра-
нены как у берега, так и в открытом море. Они пред-
почитают северные и прохладные воды умеренных
широт. Обычно встречаются на глубине до 152 м,
однако одна особь была сфотографирована на глу-
бине 255 м (Монтерей Каньон), а на Аляске лососе-
вую акулу видели на глубине 224 м. Разброс темпера-
туры воды в ареале этих акул составляет от 3,5 °C
до 22,5 °C, а соленость колеблется в пределах 31,5—
34,25%. У лососевых акул наблюдается сегрегация
по полу и размеру. В западной части Тихого океана
преобладают самцы, а в восточной самки. Лососе-
вые акулы, как правило, ведут одиночный образ жиз-
ни, однако по ночам во время охоты они могут соби-
раться в стаи по 30—40 особей. Взрослые акулы, в
отличие от молодняка, совершают миграции и захо-
дят дальше на север. В западной части Тихого океа-
на крупные акулы зимой мигрируют от берегов Япо-
нии, где они размножаются, перемещаясь с потеп-
лением воды на север в Охотское море и в западную
часть Берингова моря. Они возвращаются в японс-
кие воды осенью или ранней зимой (расстояние в один
конец составляет 3220 км). В восточной части Ти-
хого океана самки мигрируют на юг к берегам Оре-
гона и Калифорнии (США), где приносят потомство.
Сельдевые акулы в своем распространении на север
придерживаются прибрежных вод и иногда заходят
в ставные невода вслед за косяками лососей или сель-
ди. В российской части Японского моря тихоокеанс-
кие сельдевые акулы встречаются в значительном ко-
личестве с мая до октября — ноября. У берегов Са-
халина и южных Курильских островов они распрос-
транены летом и осенью.

На заседании комитета Законодательной Думы по воп-
росам промышленности, предпринимательства и инфра-
структуры министр имущества края Никита Матвеев пред-
ставил проект закона, которым предлагается внести изме-
нения в закон о регулировании земельных отношений.

Законопроект подготовлен в целях реализации распоряже-
ния Президента Российской Федерации от 6 июня 2023 года о
дополнительных мерах социальной поддержки военнослужащих.

Краевой закон предлагается дополнить нормой о предостав-
лении участникам СВО, а также членам их семей земельных уча-
стков в собственность бесплатно в упрощенном порядке. Дан-
ное право будет предоставляться военнослужащим:

- заключившим контракт о пребывании в добровольческом
формировании, содействующем выполнению задач, возложен-
ных на Вооруженные Силы РФ, или проходящим (проходив-
шим) службу в войсках национальной гвардии РФ и имеющим
специальные звания полиции, удостоенным звания Героя РФ
или награжденным орденами РФ за заслуги, проявленные в ходе
участия в СВО, и являющимся ветеранами боевых действий;

- членам семей указанных лиц, умерших вследствие увечья
или заболевания, полученных ими в ходе участия в СВО.

Предполагается, что земельные участки могут быть предос-
тавлены во всех населенных пунктах региона без привязки к
месту проживания для трех основных целей: индивидуальное
жилищное строительство, ведение личного подсобного хозяй-
ства, ведение садоводства или огородничества для личных нужд.

Предоставление земельного участка будет осуществляться
одним из способов: из ранее образованных участков, а также
путем образования земельного участка органом местного само-
управления края или органом исполнительной власти края по
инициативе участника СВО.

Предлагается также исключить из закона условие для граж-
дан, имеющих трех и более детей, о необходимости проживания
в течение определенного срока на территории края, если один
или оба родителя имеют статус военнослужащего.

Депутаты поддержали законопроект, но выразили обеспоко-
енность о реальности исполнения закона в связи с отсутствием
свободных земельных участков в г. Хабаровске и Хабаровском
районе, которые пользуются наибольшей востребованностью
у населения, чем другие территории. Они также отметили, что
участки должны быть обеспечены инфраструктурой, необхо-
дим особый контроль по их отбору.

На заседании комитета Законодательной Думы по бюд-
жету, налогам и экономическому развитию заместитель
министра экономического развития региона Дмитрий Пу-
гачев рассказал о текущей ситуации в экономике края.

В условиях санкционного давления в 2023 году продол-
жена работа по поддержке предприятий в части финансового
оздоровления, загрузки производственных мощностей и ока-
зания мер государственной поддержки. Реализуется целый
комплекс мероприятий, направленных на создание благопри-
ятных условий для развития производства, содействие мо-
дернизации и кадровому обеспечению предприятий. Опера-
тивно применяются налоговые инструменты, направленные
на поддержку малого и среднего предпринимательства и дру-
гих категорий налогоплательщиков. Благодаря этому в 2022
году и в I полугодии 2023 года удалось сохранить социаль-
но-экономическую стабильность. Индекс промышленного
производства в крае за 2022 год составил 102,5 процента к
предыдущему году, что на 3,1 процентных пункта выше сред-
нероссийского показателя.

По итогам I полугодия 2023 года отмечены положитель-
ные темпы роста в строительстве и транспортно-логистичес-
ком комплексе.

К мерам по обеспечению развития экономики замминистра
отнес необходимость решения вопроса по загрузке произ-
водственных мощностей Хабаровского и Амурского судо-
строительных заводов – размещению заказов на строитель-
ство фрегатов, разработку правил предоставления субсидий
судостроительным организациям по возмещению затрат, раз-
мещение гособоронзаказов на создание катеров «Мурена»
Хабаровским судостроительным заводом как единственным
исполнителем в стране, заключение новых контрактов Мино-
бороны с Хабаровским радиотехническим заводом по вос-
становлению военной техники.

Он также подчеркнул, что промышленные предприятия
нуждаются в конкретных мерах поддержки. Среди них – сни-
жение тарифа на электроэнергию тепловыми электрически-

Пресс-служба Законодательной Думы
 Хабаровского края.

ми станциями ДГК; сдерживание роста цен на энергетические
угли и их транспортировку; установление пониженных тари-
фов или предоставление субсидий на железнодорожный транс-
порт на услуги для участников промышленно-строительно-
го кластера; предоставление субсидий производителям стро-
ительных материалов, понесенных на оплату потребленной
электроэнергии; установление для производителей пищевых
продуктов нулевого тарифа на завоз сырья и вспомогатель-
ных материалов; предоставление стратегическим предприя-
тиям лесопромышленного комплекса квоты на экспорт нео-
бработанной низкотоварной древесины хвойных и иных цен-
ных пород.

Председатель комитета Кирилл Цмакалов отметил, что по-
ложительный результат достигнут в связи с широкими воз-
можностями импортозамещения:

«Невозможно одновременно перевести все на российского
производителя, но мы видим успехи в авиастроении и судо-
строении. Положительные результаты в экономике края обес-
печили рост налоговых поступлений в бюджет края на 6,1
процента. Мы постепенно развиваемся с учетом современ-
ных реалий.

Депутаты Думы работали над законопроектами, в которых
были снижены налоговые ставки, предоставлены преферен-
ции организациям. Это позволило нарастить коммерческую
производительность предприятий и сохранить рабочие мес-
та».

По итогам встречи члены комитета решили продолжить
совместную работу с органами исполнительной власти по ока-
занию государственной поддержки отраслей экономики края,
а также проработать вопросы о привлечении в 2023-2024 гг.
средств федерального бюджета на реализацию региональных
проектов в рамках реализации федеральной программы «Раз-
витие промышленности и повышение ее конкурентоспособ-
ности».
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Иван Москвитин.
К суровому

Охотскому морю
(Окончание. Начало в предыдущем номере)

Открытия Москвитина стимулировали интерес якутских вое-
вод к местам на побережье Ламского моря. На основании донесе-
ний Москвитина Курбатом Ивановым были составлены первые
«чертежи» (то есть карты) Охотского побережья. Хотя эти черте-
жи, вероятнее всего, не сохранились до наших дней, о них есть
упоминание в челобитной Курбата от 1642 года.

Курбат Иванов, как грамотный и обладавший, видимо, доста-
точным общим кругозором, неоднократно привлекался для со-
ставления чертежей различных районов Восточной Сибири. Пос-
ле составления им первого чертежа, о котором упомянуто выше,
якутский воевода привлек его к составлению нового, охватывав-
шего на этот раз более обширную территорию – Лену с ее основ-
ными притоками: Витимом, Киренгой, Алданом и Вилюем, а так-
же рекой Оленек, и путь к побережью Охотского моря, где к тому
времени уже побывали казаки.

Для изыскания новых путей к побережью «моря окиана» осе-
нью 1641 года из Оймяконского зимовья на реке Индигирке был
отправлен на юг конный отряд из 18 казаков и 20 проводников-
якутов. Во главе отряда был казак Андрей Иванович Горелый.

Разведывательный отряд проследовал, вероятнее всего, по
долине Куйдусуна, левого притока Индигирки. Куйдусун берет
начало недалеко от истоков реки Охоты, лежащих за перевалом
через хребет Сунтар-Хаята. Далее путь шел к истокам реки Охо-
ты, впадающей в Охотское море. Именно Горелый сообщил о
пути по этой реке, которая «пала в море». Этот путь длиной 500
километров казаки прошли всего за пять недель в оба конца. По
этому же маршруту перемещались обычно на оленях местные
племена. Пожалуй, это был кратчайший путь из уже знакомых
русским районов Ленского бассейна к побережью Охотского моря.

В 1646 году Андрей Горелый рассказал в расспросных речах
об этой выдающейся экспедиции:

«И с той де с Омокона реки тот Михалко Стадухин (казак-
первопроходец, один из первооткрывателей реки Колымы) по-
сылал ево, Ондрюшку, с товарищи, с служилыми людьми, кото-
рые тут наперед их были, с осьмьюнатцатью человеки да с ним же
якутов человек з дватцать коньми через горы на Охоту реку на
вершины… А тех де тунгусов, ламутских мужиков, по той Охоте
реки вниз к морю кочюют многие люди оленные… а ходят на тех
оленях аргишами (караванами запряженных в нарты оленей). И
дороги у них учинены большие пробойные. И они де по тем ар-
гишским дорогам ходили вниз той Охоты реки к морю…

А по той Охоте реки соболя и всякого зверя много и реки
рыбные. Они через ту реку на лошадях бродили, и одва лошади
в той рыбе перебрели. А река быстрая, и тою быстредью рыбу
убивает и на берег выметывает много, и по берегу той рыбы, что
дров лежит. А у тех ламутских мужиков по той реки юрты сидя-
чие, как есть большие русские посады. А запасы у них все рыб-
ные, сушеная юкола (вообще юкола – вяленая на солнце или коп-
ченая рыба у народов Восточной Сибири) в рыбных мешках и
рыбная икра. А того де запасу у них запасают много, что русские
хлебные анбары запасы, так у них той пасеной рыбы по юртам
много. А ходили де они на ту Охоту реку с Омокона реки и назад
шли до Омокона всего пять недель… А бой у них лучной, стре-
лы-копейца костяные, а бьютца на оленях сидя, что на конях гоня-
ют. И в те поры у них, служилых людей, ранили двух человек».

Наступил 1645 год, и русские казаки совершили первое, отра-
женное в старинных документах ХVII века, исторически вполне
доказанное плавание из устья Амура в Ламское море. В конце мая
этого года, когда устье Амура освободилось ото льда, «письмен-
ный голова» (начальник воеводской канцелярии в Якутске) Ва-
силий Данилович Поярков со своими казаками после долгого и
опасного плавания по Зее и Амуру и последующей зимовки в
устье Амура вышли в Амурский лиман. Повернув на север, ка-
заки прошли в Сахалинский залив. Они плыли на речных дощани-
ках с дополнительно наращенными «нашивами» (верхние борто-
вые доски наружной обшивки, увеличивавшие высоту борта
лодки, ее вместимость и остойчивость), которые были построены
ими из заготовленного во время зимовки леса.

Это опасное плавание по бурному неприветливому морю про-
должалось три месяца. Казаки плыли вдоль берега, обходя «вся-
кую губу». Во время шторма дощаники отбросило к какому-то
большому острову (скорее всего, это был один из Шантарских
островов). В начале сентября суда вошли в устье Ульи. Здесь в
зимовье, основанном в 1639 году Москвитиным, Поярков остал-
ся на зимовку.

Ранней весной следующего года отряд Пояркова, оставив в
Ульинском зимовье-острожке 17 казаков во главе с Ермилом Ва-
сильевым, проследовал на нартах и лыжах до верховьев реки
Маи. Там были построены лодки, на которых по Мае, Алдану и
Лене казаки возвратились в Якутск, совершив труднейшее путе-
шествие по речным, морским и сухопутным маршрутам общей
протяженностью 8 тысяч километров и потеряв почти две трети
отряда. Причем путь их проходил по совершенно неизведанным
землям Сибири и Дальнего Востока.

Летом 1648 года из Якутска на побережье Ламского моря был
послан отряд казаков из 40 человек, в числе которых был и Алек-
сей Филиппов. Возглавил отряд десятник Семен Шелковник. В
качестве проводника с отрядом шел ламский (охотский) предво-
дитель одного из эвенских племен «аломунский князец Чюна»,
который ранее приходил на Оймякон и был доставлен в Якутск,
где сообщил ценные сведения о реке Охоте.

Путь отряда в основных чертах повторил маршрут Москви-
тина. Перевалив хребет Джугджур, отряд по небольшой речке
Сикше спустился к Улье. Казаки срубили зимовье прямо в устье
Сикши, название которой связано с обилием на ее берегах ягод
шикши, или вороники.

До побережья Ламского моря отряд добрался по Улье только
весной. В ее устье к Шелковнику примкнули казаки Ермила Ва-
сильева, оставленные там Поярковым. От устья Ульи казаки пе-
решли к устью реки Охоты (эвены называли ее Ахоть) и там,
сломив сопротивление местных эвенов, в трех километрах от ус-
тья поставили острог, где объединенный отряд в составе 54 чело-
век перезимовал.

Вот это зимовье в устье Охоты и стало впоследствии центром,
откуда шло освоение всего побережья. И это было не случайно.
Устье Охоты расположено в середине низменного участка побе-
режья. В первой половине ХVII века именно этот район был
более всего заселен местными племенами. Известно и то, что он
являлся особо рыбным местом. Фактически это была ключевая

позиция на побережье Ламского моря. И вот по мере того, как
возрастало экономическое и политическое значение Охотска как
центра огромного края, все чаще и море стали называть Охотс-
ким, что и закрепилось в конце концов на географических картах.

В июне 1648 года отряд из 26 казаков под начальством Ермила
Васильева и Алексея Филиппова на построенных в устье Охоты
двух кочах вышел в море и направился на восток. Кочи подошли
к устью реки Ини и зашли в лагуну, в которую впадает река. Там
им пришлось выдержать нападение ламутов. Пять дней провели
казаки на Ине, но, заметив, что эвены вновь собираются напасть
на их лагерь, ушли в море.

В море суда попали в шторм, и поврежденные кочи выбросило
на полосу галечникового берега. Когда шторм несколько утих, то
казаки, починив суда, снова вышли в море. Они прошли далее на
восток мимо Каменного мыса (полуостров Лисянского), где были
обнаружены огромные лежбища моржей. Оттуда суда за сутки
дошли до бухты Мотыклейской (у западного берега Тауйской
губы, на побережье которой сейчас расположен город Магадан).

Казаки наблюдали вдалеке острова Спафарьева, Талан и др. В
устье реки Мотыклеи (вернее, их две – Большая и Малая) казаки
прожили три года. И здесь мотыклейские эвены отказались доб-
ровольно платить ясак, начались стычки, в ходе которых казаки
захватывали аманатов, чтобы заставить эвенов быть сговорчивее
и подчиниться. Тогда 15 апреля 1649 года эвены подожгли зимо-
вье, но казаки и на этот раз вышли победителями и захватили
много ламутского оружия. Казаки временами голодали, так как
эвены мешали им ловить рыбу, надеясь избавиться от пришель-
цев. Только 15 июля 1651 года Алексей Филиппов с товарищами
возвратились на Охоту.

А там мирные отношения с эвенами налаживались с трудом.
Еще ранее Семен Шелковник направил гонца в Якутск и просил
прислать на помощь человек 100 казаков, обещая, что если нач-
нут эвены платить ясак, то в «ясачном сборе будет прибыль мно-
гая». Новый отряд казаков во главе с Семеном Епишевым был
послан на Охоту в июле 1650 года, но добраться до Охотского
зимовья посланные сумели только 3 июня 1651 года. Когда кочи
Епишева подошли к устью реки, то, по его словам, их встретило
до тысячи эвенов, которые преградили казакам путь в реку.

Епишев прорвался в Охоту и нашел в фактически осажденном
зимовье 20 казаков, исхудалых и больных цингой. Среди них уже
не было Семена Шелковника, который скончался еще в 1648 году.

Семен Епишев научил цинготных больных, как приготавли-
вать хвойный настой, принял от целовальника отряда Шелковни-
ка собранную за четыре года в качестве ясака «мягкую казну» и
продолжил переговоры с «лучшими мужиками» эвенов о добро-
вольной сдаче ясака в дальнейшем. Все это сопровождалось но-
выми стычками во время походов казаков вверх по рекам Охоте и
Кухтую для сбора ясака.

В марте 1652 года Епишев отправил в Якутск весь собранный
ясак, выделив для сопровождения «мягкой казны» отряд из 22
казаков. В его состав вошел и Алексей Филиппов. Там он сооб-
щил о своем морском походе, втором (после казаков Москвити-
на) документально доказанном плавании русских вдоль северно-
го побережья Охотского моря.

А главное, Филипповым была составлена и представлена влас-
тям «Роспись от Охоты реки морем итти подле землю до Ини и до
Мотыхлея реки, и каковы где места, и сколько где ходу, и где
каковы реки и ручьи пали в море, и где морской зверь ложится и
на которых островах» – первая лоция северного побережья Охот-
ского моря, в которой были описаны берега на протяжении 500
километров – от реки Охоты до Тауйской губы. Именно в ней
было впервые отмечено наличие у устья небольших рек этого
региона перекрывающих их песчаных кос («кошек»). По этой ло-
ции можно определить скорость движения казацких судов на вес-
лах: кочи проходили «своею силою» за день 20–25 километров.

В лоции было указано, богата или бедна река рыбой, есть ли на
реке туземные становища, и, что особо важно, расположение мор-
жовых лежбищ: «От речки Маши виден моржовый мыс Мотосу,
а на нем – лежбища моржей на протяжении двух верст… Много
моржей на островах против устья Мотыклеи».

Филиппов отметил, что на Охотском море возможен «звери-
ный зубной промысел», то есть добыча моржовых клыков. Скоро
промысел «рыбьего зуба» на побережье Охотского моря начался
в полной мере. Сейчас можно отметить только печальный факт: в
водах Охотского моря не сохранилось ни одного моржа, все они
уничтожены из-за добычи ценных клыков. Теперь моржи обита-
ют на Тихом океане лишь у берегов Чукотки, да и там их осталось
совсем немного.

Трудно складывалась судьба русского острога на Охоте. В
1655 году на замену Епишеву был направлен из Якутска Андрей
Булыгин, боярский сын (чин служилого из обедневших боярских
родов или присваиваемый за заслуги в сибирской службе). Когда
он со своим отрядом добрался
до устья Ульи, то, к своему
удивлению, именно там встре-
тил Епишева. Оказалось, что
эвены все же сожгли Охотский
острожек и служилые люди все
перебрались на Улью. Булыги-
ну пришлось с боем пробивать-
ся вновь на Охоту и ставить там
новый острог. Он в течение все-
го своего пребывания на Охоте
до 1659 года продолжал укреп-
лять и защищать этот важный
опорный пункт Руси на тихоо-
кеанских берегах.

Вскоре началось изучение и
самого северного участка побе-
режья Охотского моря. Из Ана-
дыря в конце зимы 1651 года
отправился на лыжах и нартах
на юг, к реке Пенжине, впадаю-
щей в Пенжинскую губу Охот-
ского моря, отряд землепроход-
ца Михаила Васильевича Ста-
духина. В бассейне Пенжины
казаки встретили новый для
русских народ – коряков («ко-

ряцких людей»). Только 5 апреля 1651 года отряд достиг устья
реки Алкея (теперь Оклана), правого притока Пенжины. Там
стояло укрепленное корякское селение, и казаки овладели им.

С большим трудом добывая лес, Стадухин и его казаки пост-
роили лодки (вероятнее всего байдары), годные для плавания по
морю. Местные коряки сообщили им, что за морем есть река
Гижига, где и лес есть, и соболя много.

От устья Пенжины Стадухин отправился на реку Гижигу,
впадающую в Гижигинскую губу того же моря. Там он поста-
вил острог и перезимовал, отбивая все время нападения воин-
ственных коряков. Правда, до него на Гижиге уже побывал во
главе отряда из 35 казаков Иван Абрамович Баранов. Именно
последний прошел по притоку Колымы, реке Омолон, до ее
верховьев и перевалил в долину реки, принадлежавшую уже
бассейну Гижиги, и по ней спустился к морю. Таким образом,
Баранов открыл путь, связывавший Колыму с побережьем Охот-
ского моря.

Вернемся к Стадухину и его отряду. Летом 1653 года казаки
покинули Гижигу и продолжили плавание вдоль побережья.
Они проследовали вдоль западного побережья залива Шелихо-
ва и в конце лета дошли до устья реки Тауи. Так впервые были
прослежены с борта судна около 1000 километров северного
побережья Охотского моря. На берегах Тауйской губы жили
тунгусы, но и тут сбор ясака сопровождался стычками и захва-
том аманатов.

В построенном в устье Тауи острожке Стадухин провел около
четырех лет, собирая ясак с окрестных жителей и охотясь на собо-
лей. Только летом 1657 года он отправился на запад вдоль побе-
режья и добрался до устья Охоты, где уже был русский острог.
Оттуда путь его лежал в Якутск, куда он и прибыл кратчайшим
путем через Оймякон и Алдан летом 1659 года. Стадухин соста-
вил чертеж своего пути во время морского плавания вдоль побе-
режья Охотского моря.

Так ценой неимоверных усилий, жертв и тяжких трудов завер-
шилось, в основном, открытие русскими казаками и промышлен-
никами всего побережья Охотского моря, кроме западного побе-
режья Камчатки, которое было обследовано уже позже, в самом
конце ХVII и в начале ХVIII века.

Важно было и то, что казаки-первопроходцы обследовали пути
на побережье Охотского моря из Якутска и нашли наиболее ко-
роткие и удобные. Естественно, сказать о таких путях «удобные»
можно было только при сравнении с другими, еще более трудны-
ми. Все пути к побережью моря шли по Алдану, притоку Лены, а
затем по Мае, притоку Алдана, на которой в середине ХVII века
поставили Майское зимовье. Оттуда можно было за месяц «осен-
ним путем» проехать налегке на оленях до реки Уди к морю.
Всего на проезд от устья Алдана до побережья моря требова-
лось три месяца.

Другой путь вел вверх по реке Мае до Волочанки. Там начи-
нался Ульский волок, который проходили «грузными нартами»,
то есть с грузом на нартах, за 8–14 дней и достигали реки Сикши,
впадающей в Улью, а затем по Улье спускались к Охотскому
морю.

Плавание по Улье было совсем не простым из-за порогов. Ка-
заки сообщали, что «река вельми быстра, и убойных мест на ней
много». Так, в 1651 году судно Семена Епишева «бросило на
камень… среди Ульи реки… только чуть живых бог вынес».
Несколько ранее судно Семена Шелковника разбило у Большого
Бойца-камня. От Майского зимовья до моря можно было по Улье
добраться за два месяца.

При освоении побережья Охотского моря казаки и промыш-
ленники во второй половине ХVII века наиболее часто пользова-
лись путем, ведшим с Маи на Охоту. Он шел вверх по Мае до
устья реки Юдомы, далее вверх по Юдоме до устья Горбицы.
Там начинался волок под названием Юдомский крест, ведший на
реку Блудную, приток реки Урак, или непосредственно на Урак,
где находилось «Урацкое плотбище», на котором строились суда.
С Урака было два пути: один – волоком на Охоту, и второй – вниз
по Ураку до моря, оттуда до устья Охоты было, по подсчету
исследователя Сибири ХVIII века академика Гмелина, 10–15 верст
(до 16 километров).

Длительность пути и трудность перевала через Юдомский
крест часто приводили к тому, что путники предпочитали дви-
гаться по более короткому, но не менее трудному сухопутному
пути из Якутска через Амгу (Амгинская переправа) и Алдан
(Бельская переправа) на Юдомский крест и далее на Урак. С
Бельской переправы начинались, по выражению академика Гме-
лина, «поразительные горы, через которые проехать невозмож-
но на телегах, приходится поклажу перевозить на вьючных ло-
шадях и оленях».

«Вообще о сей дороге объявить можно, что она… столь беспо-
койна, что труднее проезжей дороги представить нельзя, – писал
в ХVIII веке первый исследователь Камчатки академик С. П.
Крашенинников, – ибо она лежит или по берегам рек, или по
горам лесистым; берега обломками камней или круглым серови-
ком так усыпаны, что тамошним лошадям довольно надивиться
нельзя, как они с камня на камень лепятся». Эту дорогу проходи-
ли от Якутска до моря примерно за месяц, и она стала общеупот-
ребительной к началу ХVIII века, – ее протяженность была не-
многим более 800 верст (то есть более 850 километров). Безус-
ловно, такие тяжелые дороги крайне затрудняли освоение рус-
скими побережья Охотского моря и требовали от казаков и про-
мышленников неимоверной затраты энергии и сил для их преодо-
ления.

По материалам сети Интернет.
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Àêòóàëüíî                                         .
Äëÿ âëàäåëüöåâ ìàëîìåðíûõ ñóäîâ

                                         . Ïîäâàëü÷èê Анекдоты

Начали действовать новые Правила государственной регистрации маломер-
ных судов. Соответствующий приказ подписан главой МЧС России Александром
Куренковым и зарегистрирован в Минюсте.

Нормы разработаны для судов, используемых в некоммерческих целях, и отменяют
прежние требования, действовавшие с 2021 года.

По новым правилам исключить судно из реестра ГИМС МЧС России можно по
заявлению владельца, если его вес менее 200 кг и мощность двигателя менее 8 кВт.
Также стало возможно исключить стационарный двигатель маломерного судна и за-
менить его на подвесные моторы.

Старые идентификационные номера маломерных судов заменятся новыми при пе-
ререгистрации права собственности. Перечень кодов регионов дополнили новые
субъекты Российской Федерации.

Приказ МЧС России от 27.07.2023 № 777 «Об утверждении Правил государственной
регистрации маломерных судов, используемых в некоммерческих целях, и формы
судового билета» начал действовать с 8 сентября.

Пресс-служба ГУ МЧС России по Хабаровскому краю.

Ñîöïîääåðæêà                                         .
Î âûäà÷å óäîñòîâåðåíèÿ ìíîãîäåòíîé ñåìüå

Право на получение удостоверения имеют семьи, проживающие на территории Хаба-
ровского края, имеющие трех и более детей (в том числе пасынков и падчериц, а также
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся в данных семьях
под опекой и попечительством) в возрасте до 18 лет, а также детей в возрасте до 22 лет,
обучающихся по очной форме обучения в образовательных организациях.

Если заявитель состоит на учете в краевом государственном казенном учреждении - Центре
социальной поддержки населения, - и является получателем мер социальной поддержки много-
детных семей, то удостоверение оформляется без соответствующего заявления на основании
имеющихся в Центре сведений (в проактивном режиме).

Один из родителей (опекунов, попечителей) направляет на адрес электронной почты Центра
цифровую фотографию в виде электронного файла в формате .jpg или предоставляет ее на
машиночитаемом носителе (компакт-диск, USB-флеш-накопитель). Фотография должна соответ-
ствовать следующим требованиям:

1) на ней должен быть только заявитель;
2) фотография должна быть в цветном варианте;
3) изображение должно быть четким.
Если заявитель впервые обращается в Центр, то он представляет заявление вместе с фотогра-

фией заявителя на машиночитаемом носителе (компакт-диск, USB-флеш-накопитель) и следую-
щие документы:

1) документ, удостоверяющий личность, подтверждающий место жительства на территории
Хабаровского края;

2) документы (сведения) о гражданах, зарегистрированных по месту жительства заявителя;
3) решение суда об установлении факта проживания на территории Хабаровского края (в

случае отсутствия регистрации по месту жительства на территории Хабаровского края);
4) свидетельства о рождении детей;
5) свидетельство о заключении брака родителей (опекунов, попечителей) (в случае, если

родители (опекуны, попечители) состоят между собой в браке);
6) справку об обучении по очной форме обучения в образовательной организации (представ-

ляется многодетными семьями в случае, если семья является многодетной, с учетом детей в
возрасте до 22 лет, обучающихся по очной форме обучения в образовательных организациях);

7) выписку из решения об установлении над ребенком опеки (попечительства) (в случае если
ребенок находится под опекой (попечительством);

8) документы, удостоверяющие личность и полномочия представителя (в случае обращения
представителя);

9) согласие на обработку персональных данных.
Удостоверение считается недействительным в случаях:
1) истечения срока действия удостоверения;
2) порчи удостоверения (изменение его внешнего вида);
3) утраты удостоверения;
4) изменения сведений, подлежащих внесению в удостоверение.
Заявители, имеющие удостоверение, обязаны сообщать в Центр по месту жительства об изме-

нении сведений, подлежащих внесению в удостоверение, и о наступлении обстоятельств, являю-
щихся основанием для изменения (прекращения) срока действия удостоверения, в течение 30
дней со дня их наступления.

Стартовала регистрация участников конкурса «Это у нас семейное». Это
новый проект президентской платформы «Россия – страна возможностей», в
котором могут участвовать семьи с детьми.

Регистрация участников продлится до 4 ноября 2023 года на сайте этосемейное.рф.
В конкурсе могут принять участие команды из четырех и более родственников, среди
которых есть представители не менее трех поколений.

Конкурс пройдет в несколько этапов, включая дистанционный этап и окружные
полуфиналы, и завершится летом 2024 года большим финалом в Москве, где соберут-
ся 300 семей со всей страны.

Главными наградами для победителей станут 30 сертификатов на улучшение жи-
лищных условий и 300 больших семейных путешествий.

Добавим, что инициатива создания семейного конкурса принадлежит семье Скат-
ковых из Самары. В 2022 году на заседании Наблюдательного совета АНО «Россия –
страна возможностей» эту идею поддержал Владимир Путин.

Напомним также, что в этом году пять семей из Хабаровского края представят
регион на Всероссийском конкурсе «Семья года». Этот конкурс проводится с 2016
года, и каждый год Хабаровский край берет одно из мест в какой-либо номинации. К
примеру, в 2022 году семья Росугбу из Ульчского района стала первой в номинации
«Семья – хранитель традиций».

                                         . Íîâîñòè êðàÿ

×òî ó íàñ ñåìåéíîå?

В Хабаровском крае реализуется мероприятие по обеспечению жильем мо-
лодых семей в рамках государственной программы РФ «Обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской
Федерации». В текущем году благодаря финансированию из федерального, кра-

Óëó÷øè æèëèùíûå óñëîâèÿ!

Пресс-служба
губернатора и правительства Хабаровского края.

евого и местных бюджетов планируется предоставить комфортное жилье
около 300 молодым семьям. Также в краевом минстрое начался прием заявок
на конкурсный отбор от муниципальных образований края на реализацию ме-
роприятия в 2024 году.

Начальник отдела предоставления господдержки гражданам управления жилищ-
ного строительства регионального минстроя Ольга Чичаева уточнила, что господ-
держку могут получить молодые семьи, проживающие в тех муниципальных обра-
зованиях края, которые подали заявки и прошли конкурсный отбор. Ежегодно учас-
тие в нем принимают около 20 районов края. Приобрести или построить жилье
семья сможет на всей территории края независимо от того, в каком районе она
участвует в программе.

- В текущем году на реализацию мероприятия в нашем регионе из федерального
бюджета направлено 82 млн рублей, край выделил 180 млн рублей и 87 млн рублей
– это бюджеты муниципальных образований края. Этот объем средств позволяет
предоставить социальные выплаты более 300 молодым семьям по краю. Из краево-
го бюджета уже выделены средства на 2024 год - это 180 млн рублей. В минстрое
края ожидают, что муниципальные образования направят 87,5 млн рублей. В чет-
вертом квартале будет известно, сколько средств краю выделено из федерального
бюджета, - продолжает Ольга Чичаева.

Для принятия участия в программе молодым семьям необходимо соответство-
вать следующим требованиям: возраст супругов не должен превышать 35 лет; се-
мья должна быть признана органами местного самоуправления нуждающейся в
улучшении жилищных условий. Обращаться для участия в программе семье необ-
ходимо в администрацию своего муниципального образования.

Отметим, что дополнительно в крае реализуются региональные мероприятия,
например, строительство жилья для молодых семьей или краевая ипотека, в рамках
которых также предоставляется поддержка различных категорий граждан в строи-
тельстве жилья. В текущем году в рамках региональных мероприятий поддержку
планируется предоставить около 75 семьям.

И снова о суровых сибирских
лесорубах

В далекой Сибири была лесопилка, и работала на той
лесопилке бригада из нескольких человек. Однажды встре-

тили маленького медвежонка и приютили его, так как мед-
ведицу застрелили браконьеры. Медвежонок был медве-
дицей, назвали Маней, сделали для нее загончик. Как-то
через год бригадир отправился на рыбалку, приходит об-
ратно - и начинает орать на своих подчиненных:

- Почему за Маней не следим? Опять из загона сбежа-
ла, я ее в лесу нашел, лососем отшлепал и к дереву при-
вязал. Идите, забирайте!

Работники, удивленно:
- Маня в загончике...

Действенный метод
Дочь, 14 лет, категорически не хотела убираться в ком-

нате. Уже сколько раз с ней говорила, ругалась – без тол-
ку. Подключила мужа. И вот однажды за ужином он, не
отрывая взгляда от телевизора, проронил:

- Дочь, мы тут с мамой решили, что теперь в твоей
комнате буду убирать я.

У меня - О_О, дочь не может поверить своему счас-
тью. Муж небрежно продолжает:

- Завтра начну разгребать твой стол, заправлю твою
кровать, разгребу твой шкаф. Уверен, я не найду ничего
необычного.

Тут лицо у дочери резко меняется с ^_^ на О_О, аж
борщ носом пошел. Уже месяц она комнату держит в
идеальной чистоте. Муж вот только, зараза, не сдается,
что там у дочери в комнате такого необычного спрятано.

- Доктор, у меня сопли и слабость!
- Ну что ж, батенька, по всей видимости, вы - слабак и

сопляк.
***
- Ты налево когда-нибудь ходил?
- Ходил.
- Ну и как?
- Коня потерял.
***
- Вот говорил же мне отец... Говорил! Да я не слушал!
- А че он тебе говорил-то?
- Да хрен его знает... Я ж его не слушал!
***
Мужик в троллейбусе едет и думает: «Жена - стерва, дру-

зья - подонки, начальник - дебил, работа - дрянь, жизнь -
дерьмо...»

За спиной мужика стоит ангел, записывает в блокнот и
думает: «Какие странные желания, а главное - одни и те же
каждый день! Но ничего не поделаешь, надо исполнять...»

***
- У времени нет ни начала, ни конца... В каждом мгнове-

нии скрывается вечность... А вечность складывается из мгно-
вений, которые создают ее...

- Петрович, давай все-таки по существу! Ты чего опять
почти на час опоздал?!


